

*Especialista en Medicina Familiar con certificación vigente. Maestría en Terapia Familiar. Diplomada en Terapia de Pareja, Terapia Familiar en clave emocional y profesionalización docente. Jefe de Sección Médica en la CMF 1 del ISSSTE Jalisco. Profesora Titular de la Especialidad en Medicina Familiar en la CMF 1 del ISSSTE Jalisco. Profesora del Pregrado en Medicina de la Universidad de Guadalajara. Integrante del Consejo Consultivo del Colegio Jalisciense de Medicina Familiar AC. Ex secretaria del Colegio Mexicano de Medicina Familiar AC. Ex presidente del Colegio Jalisciense de Medicina Familiar AC.

Discurso de clausura de la gestión 2021-2023 del Consejo Mexicano de Certificación en Medicina Familiar AC

Discurso de encerramento da gestão 2023-2025 do Conselho Mexicano de Certificação em Medicina de Família AC

Closing Opening Speech of the 2023-2025 of Mexican Board in Family Medicine

Minerva Paulina Hernández Martínez. *

Muy buenas tardes, honorables integrantes del presidium, invitados especiales, representantes de la Asamblea General de este Consejo. Médicas y médicos familiares, amigos y familiares que hoy acompañan a nuestros médicos certificados y recertificados, es un verdadero honor recibirles en esta Ceremonia de Entrega de Diplomas.

El día de hoy concluimos una administración más de nuestra organización, que durante poco más de 36 años, ha jugado un importante papel en la atención médica de nuestro país. A lo largo de este tiempo ha cumplido su labor en medio de innumerables situaciones políticas y sociales. Nace en 1987 y actualmente continúa desarrollándose en medio de todo tipo de desafíos, con necesidades de nuevos métodos de evaluación, que nos han llevado a implementar herramientas que aseguren la evaluación de cerca de 2000 médicos familiares anualmente, distribuidos en 32 estados del país; así, el Consejo Mexicano de Certificación en Medicina Familiar AC, continuando su avance en la evaluación y en su vida organizacional hasta nuestros días.

En la actual sociedad y en la futura, es donde el Consejo tendrá que encontrar sus mejores propuestas para el bien de nuestra especialidad. El Consejo deberá fortalecer cada vez más sus estructuras, con el fin de canalizar la enorme creatividad de sus integrantes, los cuales aportan grandes ideas y que seguirán aportando a la comunidad médica nacional. Esta Ceremonia es la ocasión perfecta para reconocer a nuestros médicos certificados y recertificados, por su confianza y compromiso, al demostrar frente a sus pares, que se mantienen actualizados en sus conocimientos, habilidades y destrezas, lo que los convierte en profesionales óptimos para desempeñar la disciplina.

También debemos reconocer a sus familias, aquí presentes, por el amor incondicional que les brindan, el tiempo que les dedican y el apoyo que les han proporcionado para seguirse capacitando y mantenerse siempre vigentes en beneficio de sus pacientes, sepan que este logro de ellos, es también de ustedes, porque siempre les animan a seguir adelante. Asimismo, es el momento de agradecer a nuestros 49 organismos constitutivos, el trabajo conjunto realizado durante casi 36 años, brindándonos impulso y representatividad en cada estado, con la finalidad de fortalecer nuestra identidad y contribuir a que nuestra historia nos permita tomar las mejores decisiones, para la transformación de nuestro futuro. Son especial motivación por fortalecer nuestras tareas sustantivas, las cuales se rigen bajo los principios de transparencia y rendición de cuentas que siempre han caracterizado nuestro actuar, la Junta Directiva administración 2021- 2023, agradece su confianza y apoyo en este proyecto.

Nuestro Consejo ha atravesado por etapas complejas, que han representado verdaderos desafíos para quienes han estado al frente de nuestra organización, lo que nos ha llevado a vivir períodos de gran resiliencia, redoblando esfuerzos para conciliar voluntades y trabajar con enorme unión y compromiso, en los momentos más álgidos de nuestra vida organizacional y convertirlos hoy en nuestra principal área de transformación. Estas primeras tres y media décadas de vida, nos han permitido promover la certificación de 28, 377 médicos familiares y la recertificación de 6,831 médicos familiares de todas las regiones del país, contribuyendo a la revitalización de las actividades asistenciales públicas y privadas, así como a la mejora continua de los programas de los cursos para la especialización en Medicina Familiar.

En el último bienio hemos desarrollado:

- 6 Reuniones de Asamblea General
- 10 Exámenes de Certificación (5 de Medicina Familiar, 3 de Medicina Integrada y 2 de Medicina del Niño y del Adulto para los servicios rurales de salud)
- Revisión y actualización de nuestros estatutos
- Renovación del Reconocimiento de Idoneidad ante CONACEM para el período 2023-2028
- Revisión y actualización de los instrumentos de evaluación con análisis psicométricos
- Ordenamiento de la administración fiscal y contable
- Digitalización de la información estadística del Consejo
- Establecimiento de criterios y lineamientos para otorgar nuestro Aval de Calidad a las actividades educativas
- 10 Publicaciones Científicas corporativas y la edición de un libro sobre la historia del CCMF
- Vinculación con otros Consejos de Especialidad en México y Equipos de Certificación en MF de Iberoamérica
- Vinculación con Instituciones de Salud y de Educación Superior
- Convenios de colaboración con Instituciones de Salud
- Conmemoración por los 35 años de historia del Consejo
- Difusión de nuestras tareas sustantivas y acercamiento con sus organismos constitutivos

Inicio del desarrollo del Sistema de Gestión de Calidad del Consejo, de acuerdo a la Norma ISO 9001. Así como la innovación de estrategias, para implementar herramientas, que permitan la evaluación auténtica de conocimientos, habilidades y destrezas de los futuros especialistas en medicina familiar, misma que iniciamos este 2023 con las primeras evaluaciones de habilidades y destrezas en 860 médicos familiares distribuidos en todo el país, a través del *ECOEF en Línea*, que nos permitió evaluar sus competencias clínicas, con enorme éxito, al identificar sus destrezas frente a los pacientes, dándonos una visión más global del nivel de conocimientos de los profesionales en quienes recae la responsabilidad de desempeñarse en el primer nivel de

atención, siendo también la especialidad médica más numerosa del país.

A través del análisis de nuestra gestión -resulta satisfactorio manifestar nuestro agradecimiento- al Comité Normativo Nacional de Consejos de Especialidades Médicas, quienes se mostraron siempre con gran apertura a nuestras propuestas de innovación y muy receptivos a nuestro trabajo.

Particularmente, quiero agradecer a todos los que confiaron en mi persona y me concedieron el gran honor de presidir el Consejo Mexicano de Certificación en Medicina Familiar AC durante este bienio. Mi reconocimiento a todos los integrantes de la Asamblea General que participaron intensamente en la vida organizacional de nuestra institución. Mi gratitud hacia los integrantes de la Junta Directiva: en particular al Dr. Miguel López Lozano, que como vicepresidente estuvo siempre atento al desarrollo de todas las actividades y nos apoyó en todo lo que le fue requerido, hemos trabajado con gran armonía para dar continuidad a los diversos procesos y proyectos de nuestra organización, seguros de que tendrá mucho éxito en su gestión.

También agradezco a nuestra Secretaria la Dra. Verónica Román Arrijoja, atenta siempre a las difíciles tareas de la documentación y correspondencia, a la Dra. María Emiliana Avilés Sánchez por su ayuda y ordenamiento en la Tesorería, a nuestros secretarios técnicos de los cuatro comités: Dr. Mazón, Dr. Huerta, Dr. Rivero y la Dra. Figueroa, quienes cumplieron cabalmente con sus tareas al interior de cada comité. Deseo también expresar mi reconocimiento a los Secretarios adjuntos, Comisión consultiva (Dr. Domínguez, Dr. Pons, Dr. Fernández) Cuerpo administrativo y jurídico de nuestro Consejo por su espíritu de trabajo y muy especialmente al Dr. Arnulfo Emanuel Irigoyen Coria por apoyarnos en la integración de nuestros productos científicos.

Para concluir quiero expresarles que estos dos años han sido para mí, extremadamente ricos en experiencias, de intenso trabajo, pero al mismo tiempo ha significado una gran oportunidad de mostrar mi vocación de servicio y un conjunto de vivencias inigualables. Lo logrado fue producto del trabajo de todos, de la intensa búsqueda de oportunidades y de

no desaprovechar ninguno de los enormes desafíos que esta gran organización posee. Pero definitivamente no hubiera sido posible, sin el favor de Dios, que me concedió principalmente salud y fortaleza para concluir esta importante encomienda, agradezco el apoyo de mi familia y mis amigos en esta aventura, muy particularmente por la comprensión y consejo de mi alma gemela, gracias de verdad, al infinito amor de mi esposo, por todas las veces que me escuchó. A todos los que siempre me acompañaron, me aconsejaron, creyeron en mí y me hicieron crecer, les reitero mi gratitud por siempre.

Considerando que nuestra vida es un ciclo y que no termina aquí, continuemos escribiendo la historia de nuestro Consejo y como decía el doctor Ignacio Chávez: “Respetemos la tradición, pero no para encadenarnos a ella, sino para superarla. Seamos hombres y mujeres de nuestro tiempo, tomemos del pasado lo que encierra la herencia, pero atrevámonos a tomar el futuro y lo que guarda de promesas...”

¡Muchas gracias!

Ciudad de México a 30 de septiembre del 2023.